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脱掉西装革履在包裹间埋头苦干，从酒店
行业跨转到寄递行业，多年服务业经验的加持
让沈悦的第一个“双11”过得还算游刃有余。

“增设三组货架，每组货架增设两个分类，我们
能更快、更清晰地找到快件；服务时间从朝九晚
九延长到早八晚十一，让居民错峰取件服务更
高效”，太湖花园二区经营菜鸟驿站的沈悦介
绍，从13日开始大量“双11”快递抵锡，到14日
快递量已比平时翻了三倍，三千五百户居民的
小区日均快递达三千多件，而这样的情况至少
需要持续三天。双十一期间，沈悦菜鸟驿站四
十五平的空间里堆满了快递，只留一条狭窄的
通道供取件者进出，门外公共区域内，编好号的
快件在左边整齐排列着，右边则是各个快递公
司刚刚运到的快递，即将进行入库分拣。

“‘双11’快件暴增是意料之中的，但能这样
有条不紊地应对，离不开社区和物业的支持”，上
个月，沈悦的菜鸟驿站还在居民楼中。“开在居民
楼里或多或少地会方便一些居民，但同时也会打
扰部分居民”，眼看“双11”即将来临，社区与物
业主动与沈悦协调沟通，将菜鸟驿站搬到了小区
门口的物业大厅，物业大厅作为小区的标志性建
筑，也在居民进出的必经之路上，不少居民表示
现在取件更方便了。“周边还有安保人员维护车
辆秩序，在物业帮衬下提供的便民服务，整体上
提升了小区服务质量”。沈悦说。

“如何顺应时代变化，为业主营造良好的居
住空间是我们一直在思考的问题”，太湖花园新
祥物业负责人介绍，太湖花园作为老小区没有
很多的空间配套设施，原先也尝试过让快递全
部放在物业，但随着网购日渐成为人们生活的
一部分，远远超过了物业空间的承受范围，菜鸟
专业团队的入驻和快递柜的出现都让这个问题
得到了有效的缓解。近年来，小区内陆续引进
过五组快递柜，在不同区域进行布点，让居民少
跑腿，双十一前，协调菜鸟驿站搬至公共区域，
也是为大家谋方便。“‘双11’确实增加了小区
管理的难度，物业能做的就是顺应变化，及时协
调，保障居民生活不受影响。”

（晚报记者 陈钰洁）

本报讯 随着“双11”电商狂欢节
落幕，快递包裹逐渐进入派发的高峰
期。近日，滨湖区城管部门在巡查过
程中发现，快递公司门口占道分拣包
裹现象明显开始增多，人行道普遍被
快递公司堆放的包裹占领，部分区域
甚至连盲道也被侵占。

11月 13日上午，滨湖区蠡湖街
道城管中队在蠡鸣路巡查时发现，位
于道路附近的一家快递公司门口堆
满了快递包裹，由于内部场地较小，
不得不挤占门口的公共空间进行临
时堆放。在现场城管队员发现，虽然
有快递员在现场进行拆袋、扫码和分
拣，但是显然跟不上快递包裹的涌入
速度，人行道很快被铺天盖地的快递
包裹淹没。城管队员要求现场工作
人员尽快将占道堆放的包裹清理进
仓库。快递工作人员解释，早上刚刚
来了快递车，包裹来不及清进仓库，
就直接在门口分拣了，分拣完毕后会
迅速装车派送出去，由于双十一后快
递包裹大量送达，快递站人手不够，
虽然已经增加了人手，日夜加班，但
是蜂拥而来的快递包裹数量太多，来
不及分拣入库。虽然对方表示会尽
快清场，但城管队员现场看到，快递
站门口已经被各种包裹占领，市民基
本无法通行，只能从马路上绕行，而
从现场的人手配置和包裹数量来看，
短时间内很难清理完毕。

在滴翠路南侧的道路上，蠡园街
道城管中队发现一家快递公司为了堆
放包裹，几乎将半条马路占为己有，并
且在马路上搭建了多个简易棚存放包
裹，现场的快递车辆乱停乱放，让附近
的车辆、行人出行变得十分困难。在
现场看到，该快递公司为了省力，直接
将马路变成了快递分拣场，所有的快
递包裹在送达快递站后直接在马路上
进行分拣。对于快递公司占道堆积包
裹的行为，城管队员现场对快递公司
加强宣传教育，同时建议快递公司临
时租赁空置商铺进行分拣作业，减少
在路面实施包裹分拣的时间，提高快
递投送的速度，避免占道扰民。现场
城管部门提醒，如果继续占用城市道
路，根据《江苏省城市市容和环境卫生
管理条例》的规定，城管部门将对其进
行100元以上1000元以下处罚。

据城管工作人员介绍，根据以往
的经验，快递包裹一般在双十一后的
两天内开始激增，因此近期城管部门
一直都在紧盯各快递公司门前占道情
况，由于事前进行过宣传教育引导，快
递公司占道情况与往年相比有所好
转，但清晨快递车送达期间包裹占道
情况仍然比较严重，公共空间普遍成
为了快递包裹的临时仓库。不过对于
快递占道现象，城管部门主要以督促
劝导为主，难以对占道包裹采取强制
措施，毕竟快递内很多物品都是买家
的个人物品，其中部分价值较高，甚至
还有保质期，直接暂扣很可能会造成
市民无法及时收取包裹，甚至造成损
失。虽然无法对快递包裹采取强制措
施，但如果快递公司持续长期占道，拒
绝整改，城管部门会按照法律法规的
规定，对快递公司的占道行为予以处
罚。 （张颖）
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“取快递吗？往里走右转”，家住广益
锦苑的张冬生平时喜欢坐在单元口喝茶，
但他发现最近单元门口多了不少转悠张
望的面生人。原来是单元一楼的房子被
经营菜鸟驿站的小朱临时租了下来，从
12日开始陆陆续续就有居民前来取件
了，直到晚上九点左右，人流才渐渐稀疏，
热心肠的老张看到陌生人走过都会问上
一句“是否取快递”，大多数时候都会从迷
惑的张望着的脸上看到感激的微笑。

为应对“双11”、“双12”和年终庆可
能暴增的快递，在广益锦苑小区做菜鸟驿
站的小朱从老家请来了帮手，租下这套
房，正是为了让从老家前来帮忙的家人有
个歇脚地，只是没想到，双十一期间快件
量暴增，远远超过了快递超市的容纳量，
这里就成为了临时的快递收发点。

“‘双11’之前去其他快递点取了经，
家人配合也比较默契，并没有想象中的手
忙脚乱”，小朱认为自己是在不知者无畏的
拼劲下经历着这从业以来的第一个“双
11”。下午四点到五点是取件高峰，不断有
居民前来，有时甚至排起了长队，五点半左
右好不容易空下来时，一车新的快递又已
到达。没来得及歇脚，小朱带着两个朋友
又投入了匆忙的入库工作。天色渐暗，楼
道里的光线逐渐微弱，声控灯只能持续几
秒的时间，给快件入库标记编码时需要不
时跺跺脚让等灯亮起才能看得清字。

“虽然现在有快递柜，但驿站的工作
还是不可或缺的”，工作中小朱发现，快递
柜取件虽方便，但这是对大多数年轻人而
言，相当一部分老年人目前还无法适应快
递柜取件，菜鸟驿站依然承担了小区中绝
大部分快递的中转。

前来给小朱帮忙的朋友于先生表示，
季节性的购物狂欢面对着许多突发状况，
需要大量的准备工作，也需要各方共同努
力协调，希望大家一起为这场狂欢画上完
美的句点。

面对快件量暴增
加班还得加“点”

方便居民
把菜鸟驿站搬至公共区域

“双11”狂欢现后遗症
有些地方快递包裹占领人行道

社区快递服务点： 小区物业：


